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! ! ! !前天中午，本报记者来到文艺
组讨论会会场，单霁翔正在请在座
的濮存昕、冯小宁等委员，为他即将
提交的提案联名“签名”。姜昆委员
签好名后说：“这些提案内容大家都
关心，我很乐意做联名提案人。”

记者和单霁翔委员的访谈交
流，围绕故宫的“保护”等几个“关键
词”展开了———

关键词：保护
目标：促进可持续发展
在单霁翔的 !"个提案中，用得

很频繁的一个词是“保护”。
去年 "月，故宫展出的藏品被

盗，引起舆论哗然，并由此开启了故
宫“十重门”。单霁翔在经过近一个
月的调研后表示，故宫博物院的工
作，有很多需要提升的方面，其中，
文物建筑、文物藏品和观众的安全
居于首位。
“故宫无小事，防火、防盗、防踩

踏、防突发事件，永远是我们头上的
紧箍咒。”他认为，“必须警钟长鸣，
对文物要有如履薄冰之感，在安全
管理上容不得半点侥幸、懈怠。”

故宫博物院现有 !#$%""# 件
&套'文物藏品，故宫建筑则是当前
世界上规模最大的木结构古建筑
群，#$$$多间分散的房屋组成了曲
回、复杂的院落环境，由此给故宫的
安防、消防任务，提出了严峻挑战。
“安防主要是防止藏品被盗。但

是，故宫的基础设施和安防设施，大
部分建成于上世纪七八十年代，远
远落后于时代发展，与故宫博物院
应该具有的安保需求和能力极不相

称。”单霁翔说，目前故宫已经启动
了安防设施的改造工程，预计 ($!)

年竣工。
他透露，今后故宫将综合运用

互联网等先进技术，提高安保的科
技含量，实现对文物、建筑、观众安
全的多重保障和全面覆盖。

单霁翔还在“关于制定《故宫
保护条例》的提案”里指出，为切实
加强故宫文化遗产保护和促进故
宫博物院的可持续发展，亟须在国
家层面制定《故宫保护条例》。他建
议通过专项立法，对故宫文物保
护、古建筑维护、观众安全等方面
进行合理调控，并协调故宫文物本
体及周边环境，坚持整体保护、原状
保护、科学规划的原则，进一步明确
保护主体和责任主体，构筑对于故
宫进行分层次、分区域科学管理的
法律防护网。

关键词：搬迁
目标：红墙内无办公区
“现在每年到故宫参观的游客

已达 !*$$万人次以上，故宫限流不
了，谁来北京不要看故宫呢？问题关
键在我们要把故宫开放面积不断增
大，使单位面积人流减少，这可能是
个方向。”
基于此项思路，单霁翔表示，要

把红墙内的殿宇还给观众。“故宫将
调整办公科研用房，将红墙内的办
公科研场所全部搬迁出去，到 ($!+

年，实现红墙内无办公区。”
目前，故宫的开放区域已经从

大修前的 )$!提高到*"!以上。全部
规划完成后，开放区与非开放区的比
例约为 #,(，开放区包括开放展示和游
客服务。“未来故宫博物院对公众开放
的面积大约占全部面积的 %+!。”

同时，修缮后的慈宁宫、寿康宫
都将设立与其风貌相符的展厅，与
南部的武英殿等展厅共同组成西部
开放区。午门雁翅楼收回后也将进
行修缮，使之成为大型展厅，又会吸
引更多的观众参观，而缓解三大殿
的压力。包括紫禁城北侧的大高玄
殿经过科学规划，也会采取适当的
方式对公众开放。

关键词：提升
目标：满足公众文化需求
“既是世界文化遗产，又是世界

著名博物馆。就要求故宫博物院应
该通过不懈的努力，成为既值得骄
傲，又令人尊敬的文化典范。”单霁
翔动情地说，“质量提升”是努力的
关键要素。
“我们正在与中国建筑设计研

究院合作制定《故宫总体保护规

划》，到 ($!*年完成。在故宫管理
上，有十个方面需要提升，分别是安
防、社会服务、遗产保护、基础设施、
藏品保护环境、文化传播、展览内
涵、科研成果、人才建设、科学管理。
通过在社会服务、陈列展览、文化传
播等方面工作的提升，发挥博物馆职
能，不断提高开放服务、展览展示水
平，充分满足广大公众文化需求。”
据单霁翔介绍，故宫去年的门

票收入是 +-"亿元，全部上缴国库，
每年按照事业发展需求编列预算。

关键词：交流合作
目标：传播中国传统文化
近年来，故宫在国际上的影响

力逐渐增加，与英国的大英博物馆、
法国的卢浮宫博物馆、美国的大都
会博物馆、日本东京国立博物馆等
国际著名博物馆，建立起了长期稳
定的合作关系，在文物保护、陈列展
览、科学研究、人才培养等各个方面
开展日益广泛的合作，也确立了故
宫在国际博物馆领域的突出地位。
“故宫还与伊朗国家博物馆签署

合作意向书，并正在积极与印尼国家
博物馆、澳大利亚维多利亚国家美术
馆商讨达成合作意向。”此外正在或
将要在日本、墨西哥、德国以及香港、
澳门地区举办不同类型的主题展览，
多角度地宣传故宫，传播中国传统文
化。特派记者 江跃中 潘高峰 叶薇
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———全国政协委员、故宫博物院院长单霁翔15件提案“保护”故宫
“对文物要有如履薄冰之感”

从国家文物局局长到新任
故宫博物院院长，身份的转变等
原因，使全国政协委员单霁翔成
为全国政协十一届五次会议上的
“热门”委员。这几天，要求采访他
的记者，每天都在会场外等候。

今年两会，单霁翔一口气撰
写了15件提案，清一色是故宫
及相关文物保护的主题。
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